
2 月 9 日，除夕，呼和浩特市托克托县
乃同村中随处可见红红的灯笼、喜庆的春
联和漂亮的窗花，不少院子里还能看到随
父母回乡的孩子在玩耍，家家户户洋溢着
喜庆的过年气氛。

当日上午，记者跟随乃同村驻村第一
书记赵润泽和乃同村党支部书记、村委会
主任康子荣走访慰问。赵润泽熟门熟路迈
上一户村民家的台阶，边敲门边喊：“杨二
表大叔在家不？我是小赵啊。”杨二表家是
当日上午赵润泽走访的第三户家庭，在乃
同村，这样的扶持户共有 7 家，赵润泽和康
子荣都要一一走访。去年，杨二表突发疾
病，他的妻子已去世，儿媳又身有残疾。“治
病花了不少钱，小孙子还要读书，他家的经
济状况比较困难。”赵润泽说，了解情况后，
村里决定给杨二表家申请政策补助。此
后，赵润泽便经常去走访，随时了解杨家的
需求。随着低保、医疗补助等一项项政策
的落实，杨二表家逐步从困境中走了出
来。落座之后，赵润泽说：“杨大叔，过年
了，我们来看看你，你有啥困难吗？”杨二表
直摆手，“谢谢你们的关心，我已经享受补

助政策了，现在不困难了。”他说现在身体
基本已经好了，过完春节就能外出干活挣
钱。“赵书记、康书记，你们放心，过了这一
关，这个家我能靠自己撑起来。”赵润泽拿
出慰问品，叮嘱杨二表注意身体，过年期间
好好休息。

“我们乃同村是托克托县最南端的村
子，土地不少，村民吃穿不愁，但村中70%以
上都是留守的老人，要想致富奔小康还是
得想更好的出路。第一步是落实帮扶政
策，防止村中有困难的家庭因病、因灾致
贫。第二步就是拿出具体方案，带动村集
体经济快速发展。”赵润泽说。据介绍，乃
同村正在建设一个养殖场，赵润泽原本希
望能由村中的年轻人承包经营，但是通过
对村中年轻人的经济条件、学历水平、工作
经历等各方面的调查了解，没有物色到合
适的人选。“过年这几天我再来一趟，我想
看看政策户缺什么、需要什么，确保所有群
众都能过个好年，再就是想看看返乡的人
里有没有合适的人选。”赵润泽还想再试着
找一个合适的承包者。

“小赵书记之前是马家圪堵村的驻村

书记，听说给他们村办了不少事。去年 10
月来了我们村，驻村不到半年，先是积极给
村两委解决了办公设备难题，秋收后又联
络更好的销售渠道，让村民增收。不久前，
他知道村里建了养殖场，又帮助村里考察，
寻找合适的承包人，还预先想了好几套方
案和我们研讨，连其中涉及的法律问题都
想到了。这正是我们村里最需要的人。”谈
到赵润泽担任驻村第一书记后的表现，康
子荣赞不绝口。

走访群众、慰问拜年，商量养殖场的承
包问题……赵润泽和康子荣一路上边走边
聊。不知不觉间，时间已近中午。当两人
走进村民樊铁焕家时，樊铁焕大叔的妻子
韩大娘正将团圆饭端上桌。见到赵润泽和
康子荣，急忙招呼两人一起吃饭。返乡与
父母一同过年的樊铁焕的女儿小樊，对赵
润泽两人说的第一句话就是感谢村里对他
们家的帮助。在与小樊夫妻聊天过程中，
赵润泽询问了樊铁焕夫妻家中近况和明年
的打算，又询问了小樊夫妻的工作情况及
是否有承包村中养殖场的意向。为了不影
响一家人吃团圆饭，赵润泽和康子荣起身

告辞。韩大娘见赵润泽坚持要走，拿起几
个桔子追出家门塞进赵润泽手中，说桔子
代表吉利，祝愿他新的一年里大吉大利。

当日的走访慰问结束时已近下午时
分，赵润泽和康子荣在返回村委会的路上再
次聊起养殖场的事情，并商定春节后召开村
民大会。康子荣得知赵润泽还要返回呼和
浩特市区与家人一起过年，便催着他赶紧回
家。“康叔，我明天来给你和村里的老人拜
年。”临走时，赵润泽表示，初一还会到村里
拜年，康子荣笑着说：“今天就算是拜年了，
过节这几天，不用担心村里的事，在家好好
过年。”康子荣一边叮嘱赵润泽好好在家陪
家人，一边开玩笑地说赵润泽年纪不大，却
像个老人家一样爱操心。

从乃同村出来，赵润泽没有直接回家，
而是来到工作单位——呼和浩特市托克托
县人民法院。坐在办公桌前，打开驻村工
作日志，他记录了当天的走访情况以及养
殖场项目的进度。最后，他写道：“驻村以
来，我就是奔着办实事来的。来年，我要更
加努力，不负单位交给我的重任，不负这身
警服，更不能负了村民的期望。”

驻村第一书记赵润泽的除夕
本报记者●赵芳
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“新”派出所里的“新气象”
本报记者●刘琪 通讯员●王鑫

“您好，我的身份证件是在这里办吗？”
2 月 7 日一早，呼和浩特市公安局玉泉区分
局裕隆派出所正式“开门营业”，辖区居民
前来咨询办理业务，民警郭鑫鑫微笑着解
答居民的问题。

为了进一步加强基层基础建设，提升
服务群众水平，经上级机关批准，玉泉区公
安分局裕隆派出所于 2023 年 8 月 23 日开始
投入建设，2024 年 1 月 22 日民辅警入所办
公，现有民警 15 名、辅警 14 名，既有工作经
验丰富、业务熟练的老民警，也有刚刚加入
警队不久的年轻民辅警。裕隆派出所辖区
面积约 65.73 平方公里，实有人口 41321 人，
其 中 户 籍 人 口 13424 人 ，流 动 人 口 27897
人。辖区有4个社区、11个行政村以及两个
工业园区。

“我们所虽然是新成立的，但‘五脏俱
全’。你看这台身份证办理自助一体机，申
办人只要是年满 16 周岁以上的户籍居民，
就可以通过这台机器自助完成电子申请表
的填写、指纹采集、现场人像比对、缴费、回
执打印等操作，最快 3 分钟就可轻松完成
补、换领居民身份证业务的申请。”所长李
俊峰告诉记者。

走进裕隆派出所，“对党忠诚、服务人
民、执法公正、纪律严明”十六个字首先映
入记者眼帘，尽管派出所 2 月 7 日正式启
用，但民辅警们从 1 月下旬就已经开始了

有条不紊的工作，也得到了辖区居民的认
可和赞许。

2024 年 2 月初，民警梁新正收到了群
众送来的一面锦旗，上面印有“人民好警
察、为民办实事”的字样。送锦旗的女子是
蒙古国籍公民，因为没有居住证，没有办法
办理签证，按照规定要将其遣送回国，五年

不得入境。但该女子有两个孩子在中国，
其中一个年仅两岁，考虑到该女子的实际
情况，在国家政策允许的范围内，梁新正积
极同多部门沟通协调，一年后，该女子顺利
返回中国，回到了两个孩子身边。

2 月 7 日中午，裕隆派出所接到辖区某
小区有工人因为工资问题发生纠纷的警

情。接警后，李俊峰立即带领民警前往现
场了解情况。到达现场后，李俊峰将双方
当事人叫到一起进行调解，宣传讲解相关
法律知识，并向双方说明解决纠纷的正确
途径和方式，告知双方的权利和义务，最
终，经过民警近两个小时的耐心调解，双方
握手言和。

调解完该起警情已是下午 2 点，李俊
峰和同事们回到了所里时午饭时间已过，
匆匆吃了泡面后，他们又马不停蹄拎起事
先准备好的大米、面粉和食用油等生活物
资到后本滩村一困难老人家进行入户走
访。民警们与老人唠家常、问冷暖，叮嘱其
注意身体，有什么困难随时找警察。

走访结束后，回到所里，匆匆吃过晚饭
后，副所长魏振宇带着社区警务队员与村
委会、社区居委会的工作人员联合开展夜
间治安巡逻工作和反诈、禁毒、防火宣传活
动。

晚上 10 点多，裕隆派出所值班室依旧
灯火通明，对于民警来说，深夜出警已是

“家常便饭”。“有时处理完警情刚准备休息
一会儿，电话一响，又得出警，警情就是命
令。”魏振宇告诉记者。

老百姓常说一句话：平安是福。而这
平安背后，是民辅警的奉献与坚守——警
徽熠熠，诠释初心使命；警灯闪烁，守护万
家灯火！

慰问困难群众慰问困难群众。。


